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“高职护理专业评估试点方案研究工作研讨会”在北京召开 

 

为推进“高等职业院校专业评估试点方案”的研发工作，2016 年 11 月 14 日在北

京召开了“高职护理专业评估试点方案研究工作研讨会”。此次会议由教育部职业技术

教育中心研究所主办，全国卫生职业教育教学指导委员会（以下简称“卫生行指委”）

和人民卫生出版社承办。国务院教育督导委员会办公室学校督导处调研员李津石处长，

教育部职业技术教育中心研究所评估中心唐以志主任、汤霓博士，卫生行指委副主任委

员文历阳教授，卫生行指委专家委员会主任委员沈彬教授，北京大学护理学院陆虹书记、

金华职业技术学院党委副书记胡野教授等专家、领导及项目组主要成员参加了会议。会

议由文历阳教授主持。 

文历阳教授首先对各位领导和专家的到来表示欢迎，并对项目组的工作给予了肯
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定，随后对项目背景及工作过程作了介绍。项目组主要成员、金华职业技术学院胡爱招

教授汇报了苏州研讨会后评估标准和方案的修改情况。随后与会专家对评估标准各要素

进行逐项讨论，并提出修改意见。 

李津石处长在讨论后的讲话中介绍了项目背景情况，并对护理专业评估标准及评估

方案给予了肯定。她指出护理专业评估研究要面向市场，紧密结合护理人才的市场需求；

面向世界，增加护理专业的国际流动性，体现学生的综合竞争力；面向未来，使学生具

备向健康产业转型的能力。研究过程应注意：一是材料收集的广泛性，要契合护理行业

的发展规划；二是智慧的集成性，充分发挥护理教育专家的智慧，把护理人才的市场需

求和护理人才的培养相结合，凝练成评估指标，使指标具备护理专业特色，聚焦护理问

题；三是稳步推进，实事求是，遇到焦点、难点问题，可拉长研究周期，保证有效性。

她提出研究要体现结果导向性，采用现代化大数据手段，体现科学性，最终的研究结果

要形成：一是调研报告，提出护理专业的焦点、难点问题，以及学校、地方政府和行业

需要解决的问题；二是评估指标，要与问题导向对接，指标不宜过于繁琐，要经历从小

到多的反复过程；三是可操作性工具，比如调查问卷等，要与研究数据相互认证；四是

实施方案，在评估指标和可操作性工具完成后，要有试测方案，选取典型校院进行试测，

考察评估方案的可行性。 

文历阳教授要求项目组按照会议专家讨论的意见进行修改，按时提交课题组。 

通过各位专家充分的讨论交流，对评估标准和观测点说明进行了完善。本次会议在

与会专家的共同努力下，圆满完成了预定任务，高效紧凑，达到了预期效果。 

 

 

2016年卫生职业院校教师信息化教学能力提升培训班 

暨“万里行活动”（第二十期）在武汉成功举办 

 

为贯彻《教育部关于加快推进职业教育信息化发展的意见》（教职成[2012]5 号）

精神，全面推动卫生职业院校教师信息化教学能力提升，促进信息技术在卫生职业教育

教学中的广泛应用，2016年 11月 18-20 日全国卫生职业教育教学指导委员会（以下简

称“卫生行指委”）和教育部职业院校信息化教学指导委员会（以下简称“信息化教指
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委”）在湖北省武汉市联合举办了 2016年卫生职业院校教师信息化教学能力提升培训班

暨 “万里行活动”（第二十期）。 

信息化教指委主任委员、北京信息职业技术学院院长武马群，人民卫生出版社党委

书记、董事长陈贤义，卫生行指委秘书长杨文秀，信息化教指委副主任委员魏民，卫生

行指委专家委员会主任委员沈彬，人民卫生出版社副总编辑杨晋，以及来自全国 70余

所中高职院校的 300 余位学员参加了开班式。开班式由沈彬教授主持。 

开班式上陈贤义董事长致欢迎辞。杨文秀秘书长介绍了卫生行指委的工作情况，指

出了信息化教学的重要意义，并希望学员们认真学习，积极参与讨论，充分利用卫生行

指委和信息化教指委搭建的平台，会上认真学习、会下广泛交流。武马群主任委员在讲

话中介绍了信息化教育现状以及信息化教指委开展的工作。 

本次培训班邀请了武马群教授、信息化教指委副主任委员魏民作专题讲座，介绍了

信息化与职业教育现代化的背景、国家相关政策、信息技术促进教育教学方式创新案例、

职业教育教学设计与信息化教学设计等内容，并指出迅速提高教师的信息化教学能力是

实现职业教育现代化的关键。上海健康医学院院长黄钢教授做了互联网+推动卫生职业

教育的提升的专题报告，他指出互联网+使学习更有趣而随意，真正实现了以学习者为

中心，使个性发展成为可能，并介绍了在线学习平台建设的相关经验。信息化教指委培

训工作专门委员会（筹）秘书长程庆梅教授介绍了职业院校教师信息化教学能力标准研

究。信息化教指委资源工作专门委员会（筹）副秘书长姬琳介绍了新技术背景下职业教

育课程资源建设与应用。人卫电子音像公司李学菊总经理助理介绍了互联网环境下的医

学在线教育探索。全国职业院校信息化教学大赛一等奖获得者刘篪进行了教学展示。   

本次培训班上学员们与讲座专家交流互动，探讨信息化教育教学方法。培训结束后

学员们纷纷表示此次培训班搭建了学术交流的平台，通过学习开阔了理论视野，了解了

信息化教育技术的前沿动向，并借此机会进行了信息化教学方面的学术交流。培训班达

到了预期目的，取得良好效果。 
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“医药行业（药学服务）人才需求分析与药学专业设置报告” 

项目评审会在天津召开 

 

2016年 11月 22日全国卫生职业教育教学指导委员会（以下简称“卫生行指委”）

在天津市组织召开了教育部“医药行业（药学服务）人才需求分析与药学专业设置报告”

结项评审会。卫生行指委秘书长杨文秀教授，卫生行指委专家委员会主任委员沈彬教授，

卫生行指委药学类专指委主任委员、天津医学高等专科学校张彥文校长，天津市第一中

心医院药剂科徐彥贵主任，天津市医药集团有限公司人力资源部乔雷副部长，卫生行指

委药学类专指委副主任委员、福建中医药大学郭素华教授，山东医学高等专科学校副校

长葛淑兰教授，天津医学高等专科学校药检系主任罗跃娥教授等专家出席会议。会议由

杨文秀秘书长主持。 

杨文秀秘书长首先介绍了项目背景及工作过程。福建卫生职业技术学院药学系主任

倪峰教授进行了项目汇报，随后与会专家对项目调研报告、结项报告进行了充分讨论，

并提出修改意见，最后达成共识，认为调研报告设计科学，调研内容与药学专业的专业

设置和医药行业（药学服务）岗位的需求密切相关，分析准确到位；项目报告对比分析

了医药行业药学服务领域技术技能人才需求与职业院校药学专业设置及人才培养质量

匹配情况，对专业设置、人才培养目标、规格层次提出了可行性较强的建议及意见，符

合教育部要求，一致同意申请验收。 

本次会议在与会专家共同参与下，圆满完成了预定任务，高效紧凑，达到了预期效

果。 

 

 

校院合作工作委员会成立大会在重庆召开 

 

2016年 11月 25日，全国卫生职业教育教学指导委员会（以下简称“卫生行指委”）

校院合作工作委员会（以下简称“校院合作委员会”）成立大会在重庆市召开。重庆市

卫生和计划生育委员会科教处黄莹处长，卫生行指委秘书长、天津医学高等专科学校杨

文秀教授，卫生行指委专家委员会主任委员沈彬教授，人民卫生出版社杜贤总编辑，重
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庆医药高等专科学校党委吴海峰书记，重庆市妇幼保健院张华院长，卫生行指委校院合

作委员会主任委员、重庆医药高等专科学校冯连贵校长，以及校院合作委员会委员参加

了开幕式。冯连贵校长主持开幕式。 

吴海峰书记致欢迎辞。杨文秀秘书长在讲话中指出，卫生行指委作为卫生职业教育

教学工作的专家组织，按照教育部、国家卫计委的有关部署，进行研究、咨询、指导和

服务工作，包括研究国家的政策信息；广泛开展人才需求调研；针对卫生职业教育热点、

难点开展调研；落实教育部、卫计委交办的工作；举办技能大赛；开展师资培训，搭建

交流平台；与行业建立教产融合、校院结合的培养模式等。卫生行指委成立后，确立了

“依托行业、明确要求、分类指导、有序推进”的工作思路，并在工作过程中逐步建立

起“行业指导、同类协作、规范运行”的工作机制。校院合作委员会作为行指委的下设

组织机构，在教产融合、校院结合中要充分发挥委员会的职能，认真履行职责，做好组

织工作；要不断提升专业建设发展的指导能力；搭建信息交流、沟通平台；健全委员会

工作机制；强化保障机制；调动委员积极性和创造性。委员会委员要珍惜荣誉，明确责

任；提高自身专家水平；积极参加行指委和委员会活动，切实履行委员职责。 

会上宣布了校院合作委员会成员名单，并为委员颁发了聘书。 

开幕式后委员们围绕领导讲话及目前国家卫计委、教育部关注的健康服务类校院合

作的有关问题展开了讨论，梳理了校院（企）合作中存在的问题，研讨了校院合作的方

向、校院深度合作的重点、合作的内涵等问题。会上还对本届专指委 2016年的工作进

行了总结，并讨论完善了 2017年工作计划。 

通过本次会议，委员们明确了自身的责任和义务，针对校院合作的系列问题提出了

意见和建议，进行了充分的交流与学习，沟通了思想。会议高效紧凑，取得圆满成功。 

 

 

公共卫生与卫生管理类专业教学指导委员会成立大会在长春召开 

 

2016年 12月 23日，全国卫生职业教育教学指导委员会（以下简称“卫生行指委”）

公共卫生与卫生管理类专业教学指导委员会（以下简称“公卫类专指委”）成立大会在

吉林省长春市召开。长春市教育厅职成处姜东云副处长，卫生行指委秘书长、天津医学
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高等专科学校杨文秀教授，卫生行指委专家委员会主任委员沈彬教授，长春医学高等专

科学校党委姜元生书记，长春医学高等专科学校张湘富校长，公卫类专指委主任委员、

长春医学高等专科学校刘伟副校长，以及来自全国 19家单位的 23位公卫类专指委及预

防医学分委会委员参加了会议。刘伟副校长主持会议。 

张湘富校长致欢迎辞。杨文秀秘书长在讲话中指出，卫生行指委作为卫生职业教育

教学工作的专家组织，按照教育部、国家卫计委的有关部署，进行研究、咨询、指导和

服务工作，包括研究国家的政策信息；广泛开展人才需求调研；针对卫生职业教育热点、

难点开展调研；落实教育部、卫计委交办的工作；举办技能大赛；开展师资培训，搭建

交流平台；与行业建立教产融合、校院结合的培养模式等。公卫类专指委作为行指委的

下设组织机构，在专业建设中要充分发挥专指委的职能，认真履行职责，做好组织工作。

专指委要不断提升专业建设发展的指导能力；搭建信息交流、沟通平台；健全专指委工

作机制；强化保障机制；调动委员积极性和创造性。专指委委员要珍惜荣誉，明确责任；

提高自身专家水平；积极参加行指委和专指委活动，切实履行委员职责。 

会上宣布了公卫类专指委及预防医学分委会成员名单，并为委员颁发了聘书。 

中国疾病预防控制中心教育培训处戴政处长做了题为“围绕疾病需求等多角度探讨

推动高职预防医学专业教育”的专题讲座。 

刘伟主任委员对本届专指委 2016年的工作进行了总结，并介绍了 2017年工作计划。

各位委员围绕领导讲话及本届专指委 2017 年工作计划进行了充分讨论，并研讨了预防

医学专业及卫生信息管理专业教学标准（讨论稿）。委员们对两个专业教学标准提出了

意见和建议。 

本次会议还邀请中国疾病预防控制中心教育培训处戴政副处长做了题为《围绕疾病

需要等多角度探讨推动高职预防医学专业教育》的专题讲座。 

通过本次会议，委员们明确了自身的责任和义务，进行了充分的交流与学习。会议

高效紧凑，取得圆满成功。 
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助产专业分委员会成立大会暨第一次工作会议在东莞召开 

 

2016年 12月 28日，全国卫生职业教育教学指导委员会（以下简称“卫生行指委”）

助产专业分委员会（以下简称“助产分委会”）成立大会在广东省东莞市召开。东莞市

卫生和计划生育局张亚林副局长，卫生行指委秘书长、天津医学高等专科学校杨文秀教

授，卫生行指委专家委员会主任委员沈彬教授，助产分委会主任委员、漳州卫生职业学

院沈国星院长和本溪卫生学校林梅英校长，东莞卫生学校甘赞校长等领导专家，以及助

产分委会委员参加了成立会。东莞卫生学校林珊副校长主持会议。 

甘赞校长致欢迎辞。张亚林副局长介绍了东莞卫生学校的发展以及东莞市公立医院

改革的成就。沈国星院长介绍了助产分委会成立以来开展的工作，并提出了今后的工作

重点。 

杨文秀秘书长在讲话中指出，卫生行指委作为卫生职业教育教学工作的专家组织，

按照教育部、国家卫计委的有关部署，进行研究、咨询、指导和服务工作，包括研究国

家的政策信息；广泛开展人才需求调研；针对卫生职业教育热点、难点开展调研；落实

教育部、卫计委交办的工作；举办技能大赛；开展师资培训，搭建交流平台；与行业建

立教产融合、校院结合的培养模式等。卫生行指委成立后，确立了“依托行业、明确要

求、分类指导、有序推进”的工作思路，并在工作过程中逐步建立起“行业指导、同类

协作、规范运行”的工作机制。助产分委会作为行指委的下设组织机构，要充分发挥委

员会的职能，在推动助产专业建设、人才培养、落实二孩政策对助产专业人才的需求等

方面做好工作；要认真履行职责，做好组织工作；要不断提升专业建设发展的指导能力；

搭建信息交流、沟通平台；健全委员会工作机制；强化保障机制；调动委员积极性和创

造性。委员会委员要珍惜荣誉，明确责任；提高自身专家水平；积极参加行指委和委员

会活动，切实履行委员职责。 

会上宣布了助产分委会成员名单，并为委员颁发了聘书。 

会议还邀请北京大学护理学院候睿教授做了题为“助产专业在中国发展的思考与探

索”的专题报告。林梅英校长介绍了“我国助产专业人才需求与专业设置研究”项目情

况及报告。 

工作会议上委员们围绕领导讲话、《项目报告》、全国职业院校助产技能大赛方案及
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助产分委会 2017年工作开展了讨论。对《项目报告》提出了修改意见和建议；确定了

助产大赛的比赛项目、组织形式、选手要求、奖项设置等内容；讨论完善了 2017 年工

作计划。 

通过本次会议，委员们明确了自身的责任和义务，进行了充分的交流与学习，沟通

了思想。会议高效紧凑，取得圆满成功。 
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